

Mercurio Gaditano.

Cádiz juèves 21 de julio de 1814.



Afecciones astronómicas—Sale el sol á las 4.^{hs} y 57': se pone á las 7 y 3'. Debe señalar el relox al mediodia verdadero 12.^{hs} 5' y 56'—Es el dia 5 de la luna. Sale á las 9 y 41' de la mañana. Se pone, á las 10 y 17' de la noche.—**Mareas:** Primera alta: á las 4 y 35' de la madrugada. Primera baxa: á las 10 y 48' de la mañana. Segunda alta: á las 4 y 55' de la tarde. Segunda baxa: á las 11 y 8' de la noche.
Santa Praxede, vírgen.
Jubileo de XL horas—En la iglesia de PP. del Càrmen. [Se manifiesta á las 5½ y se oculta á las 7.]
Orden de la plaza.—**Geje de dia:** Don Pedro de Sisto, comandante agregado al regimiento de Voluntarios.—**Parada:** los cuerpos de la guarnicion.—**Ronda:** el regimiento Real de Marina. **Baños y Capitan de Hospital:** Voluntarios. **Patrullas:** Voluntarios y Milicias.

NOTICIAS.

Paris, 22 de junio—El teniente-general baron Marulaz ha sido nombrado inspector general de la 21.^a division militar. = El 17 llegó de Lóndres á Calais un inspector de postas, con órden de Mr. Boulanger, inspector general, para preparar en Calais y en el camino de los Países-baxos los tiros correspondientes para el servicio de SS. MM. el emperador de Rusia y el rei de Prusia—Ayer fueron presentados al rei en la sala del trono los siguientes ministros extrangeros: el conde Pozodi Borgo, de Rusia; Sir C. Stewart, de Inglaterra; el conde Goltz, de Prusia; el conde Bombelles, de Austria, estos residirán en la còrte de Francia: el marques de Marialva, de Portugal; el conde de Balbe, de Cerdeña: el avoyer Merlingen, Monad y Aloys de Suiza, y el conde de Riede, de los Países-baxos, enviados para cumplimentar al rei: el conde de Stadion, ministro plenipotenciario de Austria; el conde de Stedink, ministro plenipotenciario, y el baron de Wetterstedt, canciller de Suecia, encargados de los plenos poderes para negociar la paz—El rei ha ido hoi á St Cloud á visitar á S. A. R. *Monsieur*, cuya salud no se halla aun enteramente restablecida, habiéndose retrasado su convalescencia á causa del mal tiempo: dicese que S. A. R. pasará á tomar los baños de Vichi.

Idem 23—Avisan de Calais que 25 cosacos mandados por un oficial esperan allí á la duquesa de Oldemburgo, que debe llegar el 24, y la servirán de escolta.

Idem 24—Se asegura positivamente que el conde de La-chatre está nombrado embajador del rei en Lóndres; Mr. Adriano de Montmorency en Madrid; Mr. d'Edmond en Viena; Mr. de Chosseul Gouffier en Constantinopla; Mr. Victor de Caraman en Berlin, y Mr. de La-tour du Pin Gouvernay en La-Haya. = El príncipe Eugenio Beauharnois se dispone á partir para Munich; se dice que despues de concluidos en Viena los negocios de Alemania, será creado príncipe del Imperio, y obtendrá una soberania: se le ha conservado la propiedad de Malmaison, en la cual se propone vivir parte del año.

Idem 25—Para el 9 de julio se espera en Tours una nueva columna de tropas inglesas compuesta de 1500 á 2000 caballos: saldrá de Burdeos para embarcarse en Bolognia, y hará alto en Tours el 10 de julio. (Gac. de Lisboa.)

Idem 26—Se aguarda aquí de hoi á mañana al príncipe de Metternich—Ayer se celebró un solemne oficio en la iglesia parroquial de San Pablo por los generales Pichegru, Georges y Moreau, y por los once desgraciados que murieron con el general Georges, á saber: MM. Coster, Jovan,

Burban, Deville, Meville, Ducorps, Lelan, Mercier, Cadoudal, Roger y Picot— Por orden del rei de 29 de mayo ha sido nombrado el teniente-general conde Merle, inspector-general de los *Gendarmas* de Francia—Mr. Courtois de Pressigny, obispo que fue de Saint Malò, està tambien nombrado embaxador de S. M. Cristianísima cerea de la Santa Sede, y por secretarios de esta embaxada van los Señores Jordan, Artaud y Chatellux.—El baron Girard, que tanto se distinguió por su valor y servicios à la causa pública en la batalla de Lutzen, llegó poca ha à esta capital, conduciendo à Francia el cuerpo de exército que estaba en Magdeburgo compuesto de unos 12 à 130 hombres—Se habla de nueva organizacion de los mandos militares, por la cual el duque de Tarento tendrá el mando de Berry, el mariscal Jourdan el de Normandia, el mariscal Massena el de la Provenza, el mariscal duque de Castiglione el del Leones, y el mariscal Suchet el del Burdeles.—Monseñor Gregorio, prelado romano, preso muchos años ha en el torreón de Vincennes, ha sido promovido à la dignidad de cardenal, y como à tal se le espera brevemente en Roma. (*Monitor.*)

Lòndres, 22 de junio—El contra-almirante Foote ha entrado en Portsmouth con su escuadra de vuelta de Cherburgo. En el momento mismo que salia de aquel puerto llegaban 80 hombres de la guardia rusa, à las órdenes del teniente-general Rosen, à embarcarse en la escuadra rusa, y à bordo de los navios ingleses Leyde y Bucefalo para pasar en derechura à Rusia. Un oficial ruso que ha venido con el almirante Foote, ha traído pliegos para el emperador Alejandro.

Nuestros ilustres huéspedes han partido de esta capital. El emperador y la gran duquesa de Oldemburgo, acompañados del duque de Oldemburgo y el príncipe de Wurtemberg, el rei de Prusia y sus hijos, partieron esta mañana à las nueve, y no volverán mas à Lòndres. El Príncipe-regente ha salido tambien para Portsmouth con el duque de Cambridge y el general Bailey. Estos excelentes monarcas y sus valientes generales han hecho en el pueblo ingles una impresion que nunca se borrará, como tampoco se borrará de los espíritus de los soberanos, las que les ha hecho el exámen de nuestras infinitas y admirables instituciones.

Idem, 24. = El duque de Wellington llegó ayer mañana à Douvres, y fue reci-

bido con grandes aclamaciones por muchos oficiales, y un gentio inmenso que le aguardaban. Hoi à las siete ha salido para Portsmouth, en donde el Príncipe-regente, el emperador de Rusia y el rei de Prusia pasaron ayer revista à 80 navios de guerra.—Dícese que Chesterfield-house, hermosa casa situada en la calle de Stianope, será comprada con parte de las cantidades votadas por el Parlamento, para residencia del duque de Wellington en la capital.

Idem — En el banquete que dió la ciudad à los soberanos el dia 18, el primer brindis propuesto por el lord corregidor fue por el Rei, y el 2.º por el príncipe regente. El 1.º fue recibido en silencio por el estado de su salud, y el segundo fue acogido con tres *vivas*, repetidos tres veces, como igualmente los que se hicieron por la Reina, por el Emperador de Rusia, por el Rei de Prusia, por el Emperador de Austria, por el Rei de España, por la duquesa de Oldemburgo y por el príncipe soberano de los Países-baxos. Siguióse el himno *God save the King* (Dios guarde al Rei) que fue aplaudido con entusiasmo. El príncipe Regente brindò despues por los héroes que en mar y tierra han combatido valerosamente por su patria. Los músicos entonaron luego la aria *Hail Britannia* (Salve Gran-Bretaña), y cuando cantaron la copla que dice *Happy Isle, with matchless beauty graced* (Isla venturosa, adornada con incomparables hermosuras) el aspecto de las muchas que brillaban en el salon, produjo como por un movimiento electrico una agradable sensacion en la agusta concurrencia, que fue interrumpida por vivísimos aplausos. El banquete empezó à las 7 de la tarde y concluyó à las 3 de la mañana. (*Courier.*)

Idem 25. = Las desavenencias entre las tropas prusianas y bávaras, respecto de Maguncia, parece que se han terminado felizmente, y se dice que esta ciudad será guarnecida por austriacos y bávaros, hasta que se resuelva su destino en el congreso de Viena—Dícese que el príncipe Cristiano ha negado los pasaportes que le pidieron los comisionados por los aliados, por no haberle sido dirigidos como à rei de Noruega.

Idem, 27.—Se habla de una refriega que ha habido entre las tropas prusianas del Wesel con las francesas que venian de Hamburgo, las cuales perdieron 400 à 500 hombres: no se dice nada de la pérdida de los prusianos.

Idem 28. — Las dos cámaras del Parlamento votaron ayer gracias por unanimidad al feld-mariscal duque de Wellington por los eminentes servicios que constantemente ha hecho al rei y à la nacion. La cámara de los Comunes nombró una diputacion de 15 miembros que pasase à presentarle su voto. — Parece que parte de la Saxonia se adjudicará à la Prusia, la Thuringia al duque de Saxonia-Weimar, y el resto de la Saxonia será restituído à su rei. — El feld-mariscal Bellegarde ha anunciado, por medio de una proclama, que la Lombardia, Mantua, Brescia, Bergamo y Cremona están unidas decisivamente à la monarquia austriaca.

Idem 29. — El emperador de Rusia desembarcó ayer en Calais à las diez de la mañana. — El soberano de los países baxos, ha publicado una orden prohibiendo el comercio de esclavos. — Por un decreto, que reduce el estado-mayor del exército frances, se vé que el gobierno desea que se retiren à sus departamentos muchos oficiales que actualmente se hallan en Paris.

(Telègrafo portugues.)

Burdeos, 28 de junio. — La caballeria inglesa del duque de Wellington, mandada por el general Fane, y acantonada sobre la margen izquierda del Garona, empezó à marchar el 1.º del corriente con direccion al Paso de Calais, atravesando la Francia en dos columnas. La de la izquierda, à las órdenes del general Vandeleur, tomó el camino de Angulema, Poitiers, y Tourena para ir à Mantes sobre el Sena, y se compone de las brigadas del mayor-general Vandeleur, del coronel Arentschidt, del coronel Bulow, y del regimiento 13 de dragones ligeros. La columna derecha, mandada por el general Fane, está compuesta de las brigadas de lord Eduardo Sommerset, del general Ponsomby, del general Fane, y del general O'Loghlin: la guardia real tomó el camino de Tolosa por Cahors, Limoges, y Orleans para Mantes sobre el Sena. Cada una de estas columnas va precedida y seguida por un comisario de guerra y un pagador, que hacen las requisiciones necesarias, pagando en el acto cuanto reciben: el modo con que se executa esta marcha hará honor à los gefes del exército, y à la buena disposicion de los soldados ingleses.

(Memorial de Burdeos)

Lima, 8 de diciembre de 1813. — El Excmo. Señor virei acaba de recibir el parte siguiente:
" Excmo. Señor: El comandante del bergan-

tin Potrillo me da el siguiente parte, relativo à la fidelidad de los indios araucanos, que transcribo à V. E. para su superior inteligencia.

" Noticioso de hallarse en las cercanias de la plaza de Arauco el cacique gobernador general de los indios araucanos Villacura con otros caciques y gente de guerra, y de que estos fieles vasallos del Rei luego que supieron el ataque que los insurgentes chilenos iban à dar à aquella plaza, les salieron al encuentro el dia 9 de setiembre, y los derrotaron inmediato à ella, en el rio Carampangui, creí de mi obligacion manifestarles el reconocimiento de tan acendrada lealtad: para esto les pasé recado, por medio del Señor cura comisionado Don Juan de Dios Vulnes, suplicándoles pasasen à este bergantin, donde les obsequiaria. En efecto, llegaron la mañana del 22 último à las playas de Arauco Villacura, Lincopichum, Antinaguel, Reugucante, Antimangui, Naguelpahc y Neculneri, donde los recibieron dos oficiales que comisioné en los botes. No permitió Villacura se embarcasen otros mas de su numerosa comitiva, que los mencionados caciques é indio intérprete, llegado los cuales à bordo, y pasados los primeros cumplimientos de urbanidad y amistad, manifestando el grado de esta por apretadissimos abrazos que me dieron à que correspondi, los conduxe à la cámara, donde puesta la mesa, se colocaron por su orden; à mi derecha Villacura. Tomó este la palabra antes de empezar el almuerzo, y con mui verbosa expresion pronunció un discurso, que fue interpretado así: me manda mi gobernador, dixo el intérprete, te diga „ digas al virei que le diga al Monarca que nosotros siempre nos hemos conservado fieles vasallos; que luego que supo venian à atacar la plaza de Arauco del Monarca los rebeldes Carreras, les salió al camino, y los derrotó con sus gentes; que los españoles y sus embarcaciones hallarán en todo tiempo en estas playas acogida y socorro, como vasallos de un mismo Monarca, y les pondrá para defenderlos de los rebeldes Carreras una muralla de hombres, que llegará, si es menester, hasta las montañas. " Le contesté con las mas expresivas gracias en nombre del Rei por su fidelidad, y repartiéndoles vasos, brindé à la salud del Rei; rompió à esta voz el primer saludo, y no podré pintar à V. S. el entusiasmo y viveza con que gritaron, sin anteceder indicacion mia, *viva el Rei* repetidas veces. En el discurso del almuerzo signieron brindis por el Excmo. Señor virei; por Villacura, cacique general; por el Señor Sanchez, y por la felicidad de nuestras armas, y en todos repitieron con igual ardor *viva el Rei*.

" Concluido, los llevé al alcazar, donde gustaron en extremo del exército general que mandé hacer por media hora, acabando con un saludo de 21 cañonazos, à que siguieron siete voces de viva el Rei por la tripulacion colocada en vergas y xarcias. Aquí fue donde se manifestaron los vivos afectos de aquellos sinceros corazones: sus fuertes y broncas voces, como en pretension de que las oyese el Rei, sobresalian à las de la tripulacion, y las lágrimas

que soltaron sus ojos exáltaron nuestra fidelidad, y confundirán á los ingratos y perjuros.

”Dixome Villacura, concluido este interesante acto, que esperaba le acompañase á comer; pero excusandome con la necesidad de dar la vela, preguntó si volveria pronto; y respondiendo que sí, añadió; pues pondré vigias, que me avisaran de tu arribo, sonando las trompetas: juntaré mis gentes, veras un ejercicio de lanza á caballo, que les haré hacer; comerás conmigo á nuestro uso, y te daré una hermosa doncella para que baies con ella. Acepté el convite con expresivas gracias, y el cacique se despidió con fuertes abrazos, añadiendo: dile al virei que le diga al Monarca que nosotros hablamos siempre verdad y lo que sentimos en nuestro corazon. Estos caciques y gente principal, aunque gentiles, algunos se dan nombres cristianos, y los propios naturales tienen significacion en su idioma: Villacura, que se titula Don José, quiere decir *tejo de oro*; Don Agustín Lincopichum, *perdiz encopetada*; Don Pascual Antinaguel, *tigre del sol*; Don Manuel Rengucantes, *reflexos del sol*; Don Juan Nanguelpanc, *tigre y leon*; Don José Neculneri, *carrera de zorra*. Participo a V. S. esta importantísima ocurrencia para su satisfaccion, y que el Excmo. Señor virei cuente con la inalterable fidelidad de la numerosa y valiente nacion araucana.

”Dios guarde á V. E. muchos años. Lima 5 de diciembre de 1813 — Excmo. Señor — José Pascual Vivero — Excmo. Señor virei marques de la Concordia.“ (*Gac. de Madrid.*)

COMERCIO.

VALES.

Dia 20 de julio— 136 á 137 [Pocas operaciones.]

CAPITANIA DEL PUERTO.

Desde el mediodia del 19 de julio al del 20 se han habilitado para salir:

Barco español N. S. del Rosario, Francisco Barrera, para Sevilla, en lastre. Místico id. San Cayetano, Miguel Perez Gallego, para Huelva, en lastre. Místico id. N. S. de Regla, Blas Fernandez, para Algeciras, en lastre. Falucho id. San Salvador, Salvador Femenia, para Chipiona, en lastre. Bombarda id. N. S. del Buen-suceso, Don José Pendon, para Málaga, en lastre. Charanguero id. San José, Miguel Escobar, para Sevilla, con bacalao. Tartana id. Santa Justa y Rufina, Manuel Diaz, para Sevilla, con arroz y bacalao. Místico id. N. S. de los Dolores, Andres Bonilla, para Algeciras, en lastre. Místico id. San Cayetano, Marcelo Perez, para id., con id. Laud id. San Antonio, Gerardo Estaper, para Barcelona, con bacalao. Jabeque id. Virgen de la Misericordia, Pedro Juan Lacres, para Málaga, con bacalao. Místico id. N. S. de los Mártires, José Vizcaino, para Cantaya, en lastre. Goleta id. Carlos, Don Juan Nepomuceno de Orbeta, para Xijon y Santander, con aguardiente, jabon y otros efectos. Falucho id. San Buenaventura, Miguel Pi-

talua, para Huelva, en lastre. Místico id. Dolores, Antonio Sivera, para Huelva, en lastre. Bergantin sueco Pedro Guillermo, Talh Q. Petersson, para Alicante, con la misma carga con que entró en este puerto. Falucho español San Cayetano y la Virgen de los Dolores, Cipriano Rodriguez, para Ayamonte, con sal.

Desde el mediodia del 19 de julio al del 20 han entrado:

De Sevilla místico español N. S. de los Dolores, Juan Ximenez, con azogue, en 10 dias. De Villanueva jabeque id. Las almas, José Sampere, con aguardiente, vino y papel, en 7 dias. De Mallorca jabeque id. Santocristo del Porcel, Sebastian Morro, con vino y aguardiente, en 30 dias. De Arens falucho id. San José, Juan Bautista Carol, con vino y papel, en 23 dias. De Salou londro id. Virgen del Cármen, Juan Martaró, con vino, aguardiente y avellanas, en 16 dias. De Huelva místico id. San Antonio y Animas, Juan Rodriguez, en lastre, en 1 dia. De id. otro id. Virgen de los Dolores, Manuel Mantilla, en lastre, en 12 horas. De La higuera falucho id. San Antonio, José Róses, en lastre, en 1 dia. De Ayamonte falucho id. Virgen del Cármen, José Garces, en lastre, en 1 dia.

CONSULADO.

El sábado 30 del corriente á las 11 de su mañana debe celebrarse junta de acreedores á la testamentaria de Don Pedro Mercí, en la casa de este real tribunal por su disposicion; y se hace notorio para que los que lo sean concurren al acto con los documentos que lo comprueven; y las personas en quienes obren bienes ó existencias de dicha testamentaria ó sepan donde las haya, se presenten á manifestarlo.

AVISOS.

Quien se hubiere hallado una espada de plata, que se dexó olvidada en el palco núm. 34 al fin de la funcion del 17 del corriente, se servirá entregarla al subteniente de ingenieros Don Manuel Pastor, ó á cualquiera de los Señores oficiales de dicho cuerpo alojados en el convento de los Descalzos — A quien la entregue se le dará un buen hallazgo.

Por orden del honorable Eduardo Capel, mayor general y comandante de las tropas de S. M. Británica en Cádiz y en La isla de Leon, se hace saber — Que estando para retirarse de estos cantones la Division británica de su mando, toda persona que tenga demanda alguna pendiente que reclamar de cualquiera de sus departamentos, ó de sus individuos, deberá hacerlo á cada cual de los gefes de los mismos ántes del fin del presente mes, pues pasado este término no será admitida—Cádiz 21 de julio de 1814. A. Dent — Secretario militar y ayudante de campo.

IMPRESA DE ESTE PERIODICO—Año de 1814.
[Con licencia.]